
本报讯 集团化办学是我省
推动学校均衡发展的重要举措，
今年如何进一步放大集团化办
学效应，让更多孩子在家门口

“上好学”？如何持续扩大教育
对外开放，擦亮“留学海南、留学
中国”品牌？昨日，列席海南省
七届人大三次会议的省教育厅
党委书记、厅长李湖在接受媒体
采访时，就满足人民群众关注的
教育热点进行了解答。

记者 王小武 钟起的

进一步健全集团化办学管
理运行机制，促进学校均衡发展

2022年6月底，省教育厅、省委编办、
省财政厅、省人社厅等四部门联合印发《关
于全面推进基础教育集团化办学 创建“新
优质学校”的工作方案》，明确2023年至
2025年逐步扩大集团化办学规模，力争到
2025年底，全省50%以上的公办中小学、幼
儿园纳入集团化管理。

李湖介绍，近年来，我省在各市县通过
“核心学校+新建学校（校区）”“核心学校+
农村学校”“核心学校+薄弱学校”等方式开
展集团化办学。与此同时，省教育厅统筹安
排省属中学和海口市优质学校采取“核心学

校+跨区域学校”
的形式，与原国定
贫困市县、省定贫
困市县，以及民族
市县的学校组建跨
区域教育集团。“为
了盘活集团内教师

资源，我们建立了核心校与成员校双向交流
制度。”李湖表示，绩效分配、职称评聘、评优
评先会优先向在集团内流动的骨干教师倾
斜，以此调动教师的积极性。

据统计，截至2023年底，全省已创建教
育集团项目113个，其中，跨区域教育集团
项目12个，县域内教育集团项目101个，覆
盖学校315所，培育新增优质学位25万个，
实现全省18个市县全落地。

李湖表示，2024年，省教育厅将进一步
健全集团化办学管理运行机制，研究出台评
估考核办法，促使各市县进一步加强统筹规
划、完善治理机制、推进民主管理、强化队伍
建设、构建共享机制等，实现集团内各个学
校优质均衡发展。

持续扩大教育对外开放，擦
亮“留学海南”品牌

近两年来，得益于国家赋予海南自贸
港的教育开放政策，一批国内高校联合境
外高校举办的中外合作办学机构及项目
在陵水黎安国际教育创新试验区相继落

地，“留学海南”逐渐成为国内学子的新选
择。

李湖介绍，2019年 6月，教育部和海
南省联合出台《关于支持海南深化教育改
革开放实施方案》，支持海南建设国际教育
创新岛。在此背景下，省教育厅统筹做好

“引进来”和“走出去”两篇大文章，积极吸引
境外教育消费回流。截至目前，海南累计签
约各级各类教育合作项目130多个，总投资
420多亿元。累计签约引进45所国内外知
名高校和88所知名中小学校，累计引进各
类教育人才2.5万人，吸引1700多名高层次
人才踊跃参与国际教育创新岛建设。

“相较于留学国外，留学海南的学子在
学习与国际接轨的专业知识的同时，能更好
地融入中国经济社会发展，融入海南自贸港
建设。”李湖表示，我省将持续扩大教育对外
开放，擦亮“留学海南、留学中国”品牌，吸引
国内外知名高校参与共建海南国际教育创新
岛，让留学海南的莘莘学子能够走出“象牙
塔”，增强社会适应性，融入国家发展大局，更
好地投身于海南自贸港建设之中。

省教育厅党委书记、厅长李湖：将进一步推动集团化办学

让更多孩子在家门口“上好学”
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本报讯 1 月 24 日下午，海南省七届
人大三次会议主席团第二次会议在省人
大常委会会议厅举行。

会议由大会主席团常务主席冯飞主
持。主席团常务主席沈丹阳、李军、刘星
泰、苻彩香、孙大海、过建春在主席台就

座。
本次会议应到主席团成员 64人，实

到60人，出席人数符合法定人数。
会议听取省人大法制委员会关于实

施民生实事项目人大代表票决制的决定
草案审议结果的报告，决定将关于实施民

生实事项目人大代表票决制的决定草案
建议表决稿提请大会全体会议表决；听取
关于大会选举办法草案审议情况的报告，
决定将大会选举办法草案建议表决稿提
请大会全体会议表决；听取关于 2024 年
省级民生实事项目人大代表票决办法草

案审议情况的报告，决定将票决办法草案
建议表决稿提请大会全体会议表决；听取
关于提请本次大会选举的各项候选人建
议人选的说明，决定将候选人建议人选作
为主席团提名，提请各代表团酝酿。

沈伟

省七届人大三次会议主席团举行第二次会议
冯飞主持

本报讯 1月24日上午，省政协八届二次
会议举行界别联组会议，来自中共、特邀、民
盟、社会科学、文化艺术、体育、农工、医药卫
生、社会福利与社会保障等界别委员出席，讨
论政府工作报告等文件。省委书记冯飞到会
听取发言，省政协主席李荣灿主持，省委副书记
沈丹阳出席。

讨论中，19位委员围绕海南自由贸易港
建设、构建现代化产业体系、优化营商环境、
生态文明建设、民生保障等领域畅所欲言，提

出很多富有建设性、前瞻性的意见建议。
冯飞逐一回应委员意见建议。他指出，

去年海南呈现出经济持续回升向好、高质量
发展扎实推进、民生福祉有力改善的良好态
势。这一系列成绩的取得来之不易，是全省
上下共同努力的结果，也凝聚着省政协和各
位委员的心血、智慧和汗水。面对新形势新
任务，海南将加快推进自由贸易港建设，开展
充分压力测试，推动政策红利持续释放；着力
培育现代化产业体系，聚焦种业、深海、航天、

生物制造、低空经济等新领域新赛道，以创新
驱动引领产业发展；全力打造一流营商环境，
建立健全行业信用体系，打造文明、诚信、包
容、友善旅游形象；深入推进生态文明建设，
构建氢能应用新场景，提高绿色低碳发展竞
争力；持续保障和改善民生，加快补齐教育、
医疗等短板。省委高度重视政协工作，希望
各位委员始终保持昂扬斗志，围绕中心、服务
大局，研究提出更多政治站位高、可操作性强
的意见建议，更好助力海南全面深化改革开

放和中国特色自由贸易港建设。
李荣灿在总结讲话中指出，省委的坚强

领导为政协高质量履职提供了坚实保障。全
体政协委员要把省委的要求作为履职方向，
持续加强作风能力建设，立足本职岗位，为推
进自由贸易港建设和高质量发展，建睿智之
言、献管用之策、出务实之力，向省委和全省
人民交出一份合格答卷。

省领导陈国猛、谢京、肖莺子、李国梁出
席会议。 沈伟

省政协八届二次会议举行界别联组会议
冯飞听取发言 李荣灿主持 沈丹阳出席

本报讯“我省一些高中跨市县招生、
‘掐尖’招生，导致全省优秀学生挤向海口，
市县中学教育水平大受影响。”今年省两会
期间，省政协委员刘泽林建议取消我省高
中跨市县和“掐尖”招生。

“2023年，我省中招录取设提前批、第
一批、第二批和第三批共四个批次。其中，
具有第一批录取资格的是省一级学校和民
办普通高中学校公费生。经此录取，市县

最优秀的生源大部分被少数学校选走。”刘
泽林指出，“2023 年我省普通高中招生
76348人。海南中学（府城校区）面向全省
招生 730 人，指标给海口 422 人、三亚 40
人、儋州34人、文昌11人、琼海28人等，另
有单列计划27人。首批面向全省招生的
还有海口市属的海南华侨中学、北京师范
大学海口附属学校、上海世外附属海口学
校 3所学校，这三所学校统招人数共 192

人。经首批录取，全省排名前列或市县最
好的学生大多被‘掐走’。”

刘泽林认为，上述方式的结果是我省
少数高中“掐走”了全省最优秀的生源，导
致市县基础教育资源失衡、市县学校招生
失序，影响了市县教师队伍长期稳定。

刘泽林建议，全面取消我省普通高中
跨区域和各种形式的“掐尖”招生，以市县
为主体落实属地招生和“公民同招”政策，

实现教育均衡和教育公平，让更多孩子享
受同等教育机会；按全国通行做法，全面取
消省级教育部门直属中学，就近交由属地
统一管理；推动全省市县域高中教育高质
量发展，加强县中教师队伍建设，建立对薄
弱县中学帮扶机制，推动县中教育教学质
量和办学水平全面提升，努力实现资源、生
源“双均衡”。

记者 刘兵

省政协委员刘泽林：建议取消高中跨市县和“掐尖”招生

落实属地招生和“公民同招”政策


